

らいふプラス

主な顔面骨折と特徴

骨折部位	特徴
鼻骨	顔面骨折で最も多い。原因是運動やけんかなど。腫れが治まってから切開しないで治療。約1ヶ月で治る
頬骨	転倒やけんかなどで骨折。しづれが生じやすい。プレートで折れた骨を保持する。完治には約3ヶ月かかる
下顎骨	転倒などが原因。開口障害やしづれ。上下のあごを固定するほかブレードで骨を保持。完治には約3ヶ月必要
上顎骨	転落や交通事故など大きな外力が加わり骨折。脳挫傷を伴うなど重傷度が高い
眼窓内	けんかやボールが当たり骨折。眼窓が奥に落ち込んだり眼窓運動障害が起きたりする
陳旧性骨折	数週間以上放置して折れた骨片がそのままくついた状態。鼻骨や頬骨、下顎骨などの骨折でみられる



こうした構造は脳を守るために考案されている。外部から力が加わると、顔の骨が壊れて緩衝の役割を果たし、脳を保護するという。顔面骨折の治療に取り組んでいる杏林大学医学部形成外科・美容外科の尾崎峰講師は「顔の骨はクッションのようなもの」と説明する。

顔面骨折で一番多いのは鼻の骨折だ。杏林大学医学部付属病院を訪れる顔面骨折患者の約半数は鼻骨骨折で、若い男性が圧倒的に多いという。鼻骨は鼻のうち、目頭あたりから約3分の一までだが、鼻は頭の中で飛び出しているのでぶつけやすい。バスケットボールやラグビーといったスポーツで相手の肘や頭などを当たったり、誤って転倒したりしたときに傷める。

大学生のCさんは(21)はラグビーをしているときに相手選手の頭が鼻にぶつかった。鼻血が出、鼻が腫れてしまい、杏林大付属病院に運ばれた。ボルトで相手の肘や頭などが当たったり、誤って転倒したりしたときに傷める。

鼻で全身麻酔も
腫れがひどいと、外観だけでは鼻骨が折れて変形しているのか分からなくなる。そこでコンピューター断層撮影装置(CT)などを使って調べる。「骨折していた患者さんと相談して治療方針を決める」(尾崎講師)

通常、治療は1週間前後経過して腫れが引いてから実施するが、切開手術はしない。痛いので全身麻酔をかけて、折れた骨片をはさんで元の位置に戻す。さみのような形状の鉗子(カシス)を鼻の穴に挿入し、骨片をはさんで元の位置に戻す。さみで鼻の穴の内

顔面骨折に注意



スポーツでの接触・酔つて転倒：

鼻の横や上脣、歯茎にしづれを感じ、口も開けづらい。CTなどで調べて全身麻酔を整復固定術を実施する。その際、折れた骨を保持するために小さな固定部品を使います。CTなどの位置を元の位置に戻す。

口の中、上あごの粘膜や目の下などを切り開き、折れた骨を元の位置に戻す。

その後、折れた骨を保持するためには、鼻骨片を小さく複数枚で固定する。鼻骨片は鼻の骨(眼窓内壁)や下側の骨(眼窓下壁)が折れる。

特に眼窓下壁は「厚さが1~2ミリ程度。まるで紙のよう骨」(尾崎講師)だ。またが腫れで痛むほか、気持ちは悪くなり、吐き気を催すことが多い。

CTで患部を調べ、眼球の動きもチェックする。治療は細長くて薄く、チタン製が多く、フレームは折れた骨に小さなねじなどで留める。患者は3日から1週間ほど入院。3ヵ月ほどで完治する。

若者から高齢者まで幅広い年齢層にみられるのが下あごの骨折だ。30代の男性Dさんは飲酒後駆の事故で転倒し、下あごを強く打った。あごから出血し、腫れた。CTとレントゲン撮影して調べたところ、下あごの中央と左右の耳の近くを骨折していた。治療の基本は頬間固定(アーチ)による固定だ。頬間固定は上あご(下あご)がきちんと合つるように上下のあごをアーチで固定する。アーチは鼻骨やワイヤー、輪ゴムなどを用いて固定する。軽症ならば頬間固定だけで治る。

期間中は流動食

ただ、頬間固定を施していない間は、流動食しかとることできない。尾崎講師は「下

顔面の骨は体の骨の中でも比較的折れやすい。スポーツの最中に相手と接触したり高年が酔っぱらって転倒し顔をぶつけたりすると、骨折がある。比較的多いのは鼻で、頬などが続く。典型的な骨折の事例と治療を紹介する。

側から固定(内固定)する。鼻の外側は右(左)のギブスなどで覆い、保護する。杏林大の場合、通常は2~3日で退院する。運動を控えれば約1ヶ月で治る。

鼻骨の次に多いのが頬の骨折だ。スポーツのほか、自転車で転倒したり、けんかで殴られたりすると、頬の出っ張りの周辺などが折れる。腫れていても、頬がへこんでいるのが分かる。痛みほか、力で治る。

鼻骨の次に多いのが頬の骨折だ。鼻骨がぶつかったときに折れる。脳などを受けたりすると、重傷度を高めたりすると、頬の出っ張りの周辺などが折れる。腫れていても、頬がへこんでいるのが分かる。痛みほか、力で治る。

この骨は交通事故や高所から転落などで強烈な力が加わった場合に折れる。脳などを傷めることもあり、重傷度が高い。

目の周りも骨折する。眼窓(眼窓内壁)や下側の骨(眼窓下壁)が折れる。

野球のボールがぶつかったり、けんかで相手のパンチを受けたりすると、眼球が収まっている眼窓の鼻側の骨(眼窓内壁)や下側の骨(眼窓下壁)が折れる。

特に眼窓下壁は「厚さが1ミリ程度。まるで紙のよう骨」(尾崎講師)だ。またが腫れで痛むほか、気持ちは悪くなり、吐き気を催すことが多い。

CTで患部を調べ、眼球の動きもチェックする。治療は細長くて薄く、チタン製で骨片を切開し、脳の骨を一部採取して、折れた下壁の下敷きとして挿入し、その上に折れた骨片を復元する。

顔面骨折で注意したいのは陳旧性骨折だ。骨折してから数週間以上たち、折れた骨片がそのままくついた状態を後回しにすることがある。

陳旧性骨折で、骨折してからが治ってから治療にやつてくるケースもある。顔の皮膚や鼻の穴の中の骨はくつきやすい骨なので、陳旧性骨折の場合は骨を切り、位置などを調整する。

手術後は鼻にギブスをつけて固定する。折れた骨がそのままくついてからの治療は患者の負担が増すので注意した